

○5番（水木壽保君） 5番水木です。

通告に従いまして、一般質問を行いたいと思います。

今日は傍聴者の皆さん、どうもありがとうございます。しばらくぶりで登壇ですので、あがっております。

昨年7月14日の大雨は八峰町に今までにない甚大な被害をもたらし、横内地区では床下浸水があり、水道施設に被害が及び、飲料水を自衛隊から供給してもらうなど、河川にも被害に及び、水沢ダムからの農業用水に土砂崩れが起き、大変苦勞して、用水路に流すのにポンプとかいろいろ使って、やっと通水ができたというところでした。未だに町には田んぼに作付できない22haがあり、基地区では大信田集落の上流には堤防が決壊し、田んぼに土石、流木が未だにある。基集落の付近には橋の枠が決壊し、農道が流され、土石だらけになった。基集落手前に2カ所あり、基橋には1tフレコンを積んで防いでいる。下流は早急に修繕し、今はまた橋の脇の工事を行っている。畑谷地区では、昨年の4月、8月の大雨で家の方に水が押し寄せて恐ろしかったとありました。令和5年7月の大雨では堤防が破れて田んぼに土石流が流れたせいか分からないが、水が押し寄せる恐怖感はあまりなかった。今回の大雨で県道大沢線から目名湯線が一時的に通行止めになり、道路が堤防になり始め、初めて見る光景であった。

基大信田集落は大雨のたび一時的に孤立状態になることから、基川はこれまでも大雨による水害が繰り返しており、早急の改修工事が必要と考えるが、町の対応は。

○議長（皆川鉄也君） ただいまの5番議員の一般質問に対し、当局の答弁を求めます。
堀内町長。

○町長（堀内満也君） 水木議員のご質問にお答えいたします。

昨年7月に本町を襲った大雨は、今まで経験したことのない豪雨災害となり、道路の崩落や河川の氾濫に加え、農地への土砂流入や農業用水路の決壊など甚大な被害があったことは、議員ご承知のとおりでございます。

基川におきましても多くの箇所では被害が確認されたことから、河川管理者である県では、国の災害査定を受け、現在は復旧工事に取り組んでいると聞いております。

一方で、町では、これまでも基川の改修について、様々な機会を捉えて早期に対応していただくよう、県に対し働きかけを行ってきております。

また、昨年の大雨の経験に加え、近年の激甚化・頻発化している豪雨災害から町民の

安全で安心な暮らしを守るためにも、埴川の河川改修は必要であると再認識したところ
であります。

このため、町としましては、引き続き県に対して埴川の改修を働きかけてまいります
とともに、整備に向けては地元住民の熱意と合意形成が重要であることから、改修に向
けた期成同盟会を早期に立ち上げてまいりたいと考えております。

私からは以上であります。

○議長（皆川鉄也君） 5番議員、再質問ありませんか。5番水木壽保君。

○5番（水木壽保君） タブレットに写真ちょっと、災害の時の写真を載せております。
ちょっと見てもらえますか。これがその日の当日でございます。ちょうど、ですけども、
これ、この先に土砂で崩れた、この後崩れるんですけども、そこまでは撮ってませんの
で、その時の現状といいますか、この埴集落、集落を越えた、そういうすごい被害があ
りまして、今この、これは護岸の写ってるんですけども、これ畑谷地区、畑谷地区の今
の現状なんですけども、この嵩上げしてる堤防が、十何年前か、12年ぐらい前かな、
この時、県で用地買収をした時に土地改良区から地区除外やった時、私がやっていまし
たので、ここの災害というか、この手前が畑谷橋があって、畑谷橋のその辺がいつも流
れてきて、あそこに土石流がたまって、洪水の時、掘られたっていう状況です、これが。
現状はこういう状況なんですけども、去年も水道止まりましたね、確か。この前見に
行ってきました、水道どうなるのか。今、鉄板を敷いて、道路に、町道に鉄板を敷いて、
また災害が起こるのではないかと警戒して見ていったんですけども、その点は大丈夫で
しょうか、お願いします。

○議長（皆川鉄也君） ただいまの5番議員の再質問に対し、答弁を求めます。

休憩します。

午前11時33分 休 憩

.....
午前11時35分 再 開

○議長（皆川鉄也君） 休憩前に引き続き会議を再開します。

当局の答弁を求めます。浅田建設課長。

○建設課長（浅田善孝君） ただいまの水木議員のご質問にお答えします。

埴の配水池のさらに奥の現場ということだと思っておりますけども、ちょっと工事の完成以
降ちょっと現場の方に行っていないので、現状、後で確認したいと思っておりますので、何

とかよろしくお願いたします。

○議長（皆川鉄也君） 5番議員、ほかに再質問ございませんか。5番水木壽保君。

○5番（水木壽保君） 埴川ですけども、田中までは改修終わってるんですよ。あそこがJRがあって飛び越えてこられない。上畑谷地区とかは、もう川に土石流が結構たまわって、すぐ降れば水が上がってくるということを私個人的には思っているんですけども、あそこいつもそれで今ネックになって、期成同盟会とか住民がこうやってもらわないとできないと。県でも結構言ってるんですけども、埴川も傷んだとこだけしかやらないと。前に一度、計画組んでもらったんですよ、改修工事の。その図面ができましたかって聞くといやあ、できたかできないか分からねども、もう県ではもう壊れたとこだけ修理に回っていくという話でありましたので、今回の大雨でこんなになればいくらか変わるのかなと思って質問したわけですので、お願いします。

○議長（皆川鉄也君） ただいまの5番議員の……

○5番（水木壽保君） 県のことなので分からないと思いますけども。すいません。

○議長（皆川鉄也君） ただいまの5番議員の質問に対し、答弁を求めます。堀内町長。

○町長（堀内満也君） 議員ご指摘のとおり、これは県管理の河川ではございますけれども、私もあの現場を見させていただいて、やはりですねJRのところ、そしてまたそのちょっと上流にあります頭首工、これがかなり悪さをしているんだろうなというふうに見ておりました。で、県にそれを伝えましたら、県の方もですね、しっかりとそれを把握しているところでございまして、やはり全体的な改修をすとなれば下流から改修しなきゃいけないだろうと。しかしながら県の方もかなり厳しい財政状況というところもありますし、また、そもそも河川整備計画が立ち上がっていないと、そういった話でございましたので、早急の工事は難しいんだろうなというふうに捉えております。

そういった中で先ほど答弁の中でも申し上げましたとおり、地域の熱意、あるいはそういうところをですね、しっかりやっぱり県にこう伝えていくことが大事であるというふうに考えておりますので、期成同盟会の立ち上げをですね早急にやってまいりたい。そしてまたそういった思いをですね県の方に対して伝えていきたい、そういうふうに考えております。

○議長（皆川鉄也君） 5番議員、ほかに質問ございませんか。5番水木壽保君。

○5番（水木壽保君） 河川改修、これはやってもらえればいいと。土地改良、あそのこの田んぼ、改修が、今非常に若い人が苦勞してるわけで、ちょこちょこ田んぼに田植機埋

めたり、そういう苦勞しているのを見て、いやあこれは何とかしたいと思って、まあ河川改修を早期に急いでもらいたいという思いで質問をしたわけですので、まずは地域と町と力を合わせて形成同盟会を何とか立ち上げてもらえればなと思います。

以上です。

○議長（皆川鉄也君） ただいまの5番議員の質問に対し、町長からこの先の見通し等についてご答弁いただければと思います。堀内町長。

○町長（堀内満也君） 期成同盟会の立ち上げにつきましては、やはり早急にやっぴいかなきゃいけないだろうというふうに考えております。そしてまた、まあこれちょっと県の方から聞いたんですけども、昨年大雨でかなり秋田市の太平川、あるいは五城目の内川川、こういったところが相当な被害が出ておまして、まずはですね、そちらの方に予算を重点的に配分してですね進めていきたいと、そういった話を聞いております。一方で八峰町もですね、この埴川だけじゃなくて泊川とかですね様々な河川で被害があったところがございますので、まず町としましては早期の復旧、これに取り組んでまいりますとともに、埴川の改修につきましては、先ほど申し上げたような形成同盟会を早期に立ち上げて地域の思いをしっかりと県に伝えていきたいと、そういうふうに思っております。

以上でございます。

○議長（皆川鉄也君） 5番議員、ほかに質問ございませんか。

○5番（水木壽保君） ありません。

○議長（皆川鉄也君） これで5番議員の一般質問を終わります。

休憩します。

午前11時41分 休 憩